



DECLARACIÓN DEL FORO PARA LA INTEGRACIÓN SOCIAL DE LOS INMIGRANTES CON MOTIVO DEL DÍA MUNDIAL DE LA DIVERSIDAD CULTURAL PARA EL DIÁLOGO Y EL DESARROLLO

En este Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo declarado por Naciones Unidas, el Foro para la Integración Social de los Inmigrantes quiere poner en valor la riqueza de las múltiples culturas, lenguas y formas de vida que conviven en nuestras sociedades, y renovar su compromiso con una convivencia basada en la igualdad, el reconocimiento y la justicia social.

En un momento en que se multiplican los discursos de odio, la polarización social, y las formas de exclusión que afectan especialmente a personas migrantes y refugiadas, reafirmamos que la diversidad cultural no es una amenaza, sino una oportunidad para el desarrollo de las sociedades.

Tal como recoge la Declaración Universal sobre la Diversidad Cultural de la UNESCO, defender la diversidad cultural es un imperativo ético, inseparable del respeto a los derechos humanos. Esto implica garantizar que todas las personas —independientemente de su origen, lengua, religión o situación administrativa— puedan ejercer plenamente sus derechos, expresarse libremente y participar en la vida pública en condiciones de igualdad.

Por ello, desde el Foro hacemos un llamado a:

- Impulsar políticas públicas inclusivas y con enfoque intercultural e interseccional, de modo que respondan a las múltiples formas de discriminación, garantizando el acceso equitativo a derechos de ciudadanía.
- Crear y mantener espacios estructurados y comunitarios de diálogo intercultural, donde se reconozcan experiencias y se comparta conocimiento, como fuente de aprendizaje mutuo y construcción democrática.
- Reforzar el papel de los medios de comunicación y las plataformas digitales en la promoción de narrativas que visibilicen positivamente la pluralidad cultural y frenen la propagación de mensajes racistas, xenófobos, y discursos de odio.

- Garantizar el acceso universal de toda la población a la educación, la cultura, el conocimiento y la información, incluyendo las tecnologías digitales, en condiciones de igualdad y con perspectiva de diversidad lingüística y cultural.
- Poner en el centro de la agenda social y política la importancia de garantizar la gestión de la diversidad y la promoción de la igualdad de trato y de oportunidades de las personas migrantes, refugiadas, así como de todos los sectores vulnerables de nuestra sociedad.
- Poner en marcha medidas concretas y eficaces que faciliten la inclusión y eliminen cualquier forma de discriminación o barrera que dificulte o impida la convivencia, la generación de vínculos, o la cohesión social.
- Promover medidas que favorezcan una sociedad verdaderamente inclusiva que no permita dejar a nadie atrás, y en el que todas las personas tengamos la posibilidad de desarrollo personal, social y económico.

En un mundo atravesado por conflictos, desplazamientos forzados por crisis climáticas, el respeto por la diversidad cultural se vuelve cada vez más urgente si queremos hacer efectiva la justicia social en nuestra sociedad

Este 21 de mayo de 2025 reiteramos nuestro compromiso por seguir construyendo una sociedad donde la diferencia no se tolere, sino que se celebre, se escuche y se integre como parte esencial de lo común. Porque no hay democracia sin diversidad, ni desarrollo sin inclusión y cohesión social.

En Madrid, a 21 de mayo de 2025

El Foro para la Integración Social de los Inmigrantes